

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.
Se suscribe en Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración del periódico, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, á donde se dirigirá la correspondencia, á nombre de Don Eduardo Sanchez y Rubio.
La mano del número corriente, 50 céntimos.
El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.
SE PUBLICA LOS DOMINGOS

UNA PESETA CADA CUATRO MESES, EN TODA ESPAÑA

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.
El pago de la suscripción puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro; por lo que deberá preferirse. Así éste como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de «El Amigo.»

El que no sabe es como el que no vé.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

TOLEDO.
Toledo es un magnífico museo de antigüedades y de bellas artes, al aire libre. Es, en este concepto, una ciudad sin par. Fundada sobre una altísima colina, rodeada casi completamente por el caudaloso Tajo, que la ciñe aislando su pedestal, parece, vista á cierta distancia, que está pidiendo un fanal gigantesco con que cubrir tantas bellezas, para librarlas de las injurias del tiempo. El soberbio Alcázar, colocado en lo más alto, lo domina todo; y se diría que desde él se vierte en cascada inexplicable hácia el río la antiquísima ciudad, al modo como se pinta el mitológico cuerno de la cabra Amaltea, vertiendo con abundancia todos los objetos deseados por las Ninfas.

En Toledo se hermanan y viven dentro de un mismo hogar las varias civilizaciones de romanos, visigodos, árabes, judíos y cristianos de la reconquista, del renacimiento y de la edad moderna; todas ellas representadas admirablemente por monumentos notables. Uno de ellos es San Juan de los Reyes, cuya vista exterior presentamos hoy á nuestros lectores.

San Juan de los Reyes fué construido en tiempo de los Reyes Católicos, cuyos escudos de armas exornan maravillosamente las paredes del crucero de la iglesia; de aquel crucero que ostenta en sus ángulos las tribunas más artísticas que hemos visto en nuestra vida; verdaderas azucenas góticas, cuya corola sube purísima hácia el cielo, como ofreciendo á Dios el aroma precioso del arte y la oración.

El claustro de este templo singular es el modelo más espléndido que poseemos del estilo gótico florido. ¡Lástima que el tiempo y, más que él, la barbarie de los hombres, le hayan mutilado!

En la primera guerra civil de este siglo sirvió San Juan de los Reyes para depósito de prisioneros. ¡Oh antiguo error nacional, impropio de quien por cristiano se tiene, de buscar el bien por medio de la

guerra; de creer con Mahoma que el sable es la llave del Paraiso!

CONVERSACIONES AL VUELO.

LA RETRETA.

Isabel.—¡Qué bonito es el toque de retreta de caballería! La noche, además, le presta un encanto singular.

Su esposo.—Efectivamente, es una cosa poética esa voz de la juventud y de la fuerza, de la valentía y la subordinación.



VISTA EXTERIOR DE SAN JUAN DE LOS REYES, EN TOLEDO.

de la justicia y del honor de los hombres, que entona su himno á la noche, y paga así bellamente tributo á la magestad de la Naturaleza, anunciando que reconoce su superioridad....

Isabel.—No habia reparado en tanto; pero conozco que tienes razon.

Su esposo.—Si, queridísima Isabel. Esos soldados se inclinan con fundamento ante el sencillo fenómeno astronómico de que, por girar la Tierra perpétuamente sobre sí misma, como gira también alrededor del Sol, queden privados de la luz de éste durante algunas horas de cada día; cayendo entonces, no obstante su arrogancia, en el misterio del sueño, hasta que vuelven otra vez para ellos los rayos vivificadores del astro hermosísimo del día.

Isabel.—¡Sacas unas consecuencias de cualquier cosa!

Su esposo.—¿Pero acaso no es verdad?

Isabel.—Si, si.

EL TRANVÍA.

Juanito.—¡Ay, si el tranvía tropezase con nuestro coche, le hacia trizas!

Su papá.—Ya vé, tan lleno de gente como viene y tan deprisa, ¿donde iríamos á parar? ¿Sabes tú la fuerza que traerá?

Juanito.—Yo, no señor; pero debe traer mucha.

Su papá.—Se puede calcular exactamente.

Juanito.—¡Cáspita! ¿qué difícil debe ser eso!

Su papá.—Pues no te quepa duda, hijo mio. Lo difícil ha estado en descubrir el modo de averiguarlo; pero hecho el descubrimiento, lo demás es muy sencillo. Pronto te lo enseñarán en la clase de Física.

Juanito.—¡Qué ganas tengo de aprender todo eso!

Su papá.—Pues mira, la fuerza de un tranvía en marcha, como la de cualquier otro carruaje, de un barco, de una piedra que baja rodando por una montaña, de un hombre que va corriendo, en fin, de cualquier cosa que se mueve, es igual á la masa ó peso de esta, multiplicado por la velocidad que lleva. Así por ejemplo: una bala de á onza, impulsada con una velocidad de 100 varas por segundo de tiempo, llevará doble fuerza que otra bala de igual peso, que lleve una velocidad de solo 50 varas. ¿Has entendido?

Juanito.—De modo que para saber la fuerza que traia el tranvía, habia que pesarle y averiguar su velocidad? ¿Pues no era malita!...

Su papá.—Ah, tú querias saberlo sin trabajar ¿eh? Pues te equivocabas, por que en el mundo nada se consigue sin trabajo, y lo que parece que no cuesta es lo más caro, á causa de que no aprendemos á estimarlo, y sobre estar privados de conocer lo que vale, nos inclina á la holganza, en la cual solo se cosecha ignorancia y pobreza. No te se olvide esto, que vale más que el saber la fuerza del tranvía.

LAS DOS PESETAS.

Un vendedor.—Elija usted la que quiera de las dos.

Un comprador.—Es que yo no las entiendo.

El vendedor.—Entonces, qué quiere usted que yo le haga?

Un transeunte a su hijo.—Aprende, hijo mio. Este hombre no puede elegir de entre las dos pesetas que le presenta el otro, porque, como él dice, no las entiende. Y tiene razón ¿cómo ha de elegir, si no sabe? Esto te probará que donde no hay ciencia ó conocimiento de las cosas, no puede haber conciencia ó convencimiento de ellas, acertando solamente por carambola. Con que aprende todo lo que puedas, sino quieres ser como los ciegos.

CONGRESO INTERNACIONAL DE ENSEÑANZA.

La *Liga de la enseñanza* organiza un Congreso internacional, relativo á su objeto, que se verificará este año en Bruselas, bajo la presidencia honoraria del Ministro de Instrucción pública de Bélgica, señor Vanhumbéek. A la vez, tendrá lugar un concurso del material escolar que escasea en el comercio ó falta completamente en las escuelas primarias.

Este concurso recaerá sobre los objetos siguientes:

- 1.º Colección de instrumentos para demostrar las leyes de la Física, compuesta de aparatos todo lo sencillos que sea posible, sólidos y baratos. Su precio máximo, 150 pesetas.
- 2.º Otra colección análoga para demostrar los principales teoremas de la mecánica. Precio máximo, 100 pesetas.
- 3.º Un globo encerado de 60 á 65 centímetros de diámetro, con los paralelos y meridianos trazados de blanco de 10 en 10 grados, marcados de rojo los contornos de los continentes y los mares de azul. La superficie de este globo deberá ser á propósito para dibujar con yeso. Precio máximo, 75 pesetas.
- 4.º Otra colección de instrumentos de agrimensura: un grafómetro, un tripode, una plancheta con alidada, una cadena de agrimensor, tres jalones, diez agujas, una mira y un nivel de agua; todos proporcionados á la estatura y fuerza de un niño de 12 años. Se preferirá aquel instrumento que reuna en sí el grafómetro, la plancheta y el nivel. También se puede presentar cualquiera otro instrumento de agrimensura.
- 5.º Un pequeño laboratorio de química portátil, precio máximo, 150 pesetas.
- 6.º Un libro en que se consigne una serie de experimentos de física, química ó mecánica, que puedan hacerse con aparatos contruidos por los mismos maestros ó con objetos usuales.
- 7.º Una colección de láminas para la enseñanza de la historia.
- 8.º Colección de mapas de relieve, baratos y de suficiente tamaño, para la enseñanza de toda una clase.

Las personas que deseen tomar parte en el concurso, se dirigirán al *Secretario general del Congreso internacional de la enseñanza*, 103, *Marché aux Herbes, Bruxelles*, en carta franqueada, antes del 1.º de Mayo del presente año. El Congreso nombrará el Jurado calificador de los objetos presentados.

Estos deberán estar en Bruselas antes del 1.º de Agosto, y quedarán expuestos desde este día al 15 de Octubre. Con tiem-

po serán informados los concurrentes de la dirección que deberán dar al envío de los objetos, cuyo transporte deberá ser de su exclusiva cuenta, sin que el Comité general del Congreso pueda adquirir más responsabilidad, en esto, que las seguridades que puede ofrecer del esmero con que será atendido todo cuanto se reciba. Los objetos elegidos por el Jurado se usarán, por vía de prueba, un año; siendo adquiridos los que resulten premiados, y recibiendo los autores una medalla de bronce.

El concurrente al concurso deberá expresar su nombre y apellido, profesion y domicilio, al hacer la inscripción.

PROBLEMAS.

¿En qué consistirá que hay poblaciones donde los chicos ó los grandes no dejan cristal á vida en los balcones ó ventanas de las casas; donde los muchachos ó no muchachos asaltan los huertos y jardines, siquiera estén cercados, y destrazan la fruta, las flores, los ingertos; haciendo lo propio con los árboles de las plazas, de los paseos y caminos; donde si acaso hay aceras no sirven para el tránsito tanto como para que las obstruya quien lo quiera, eternizándose en ellas todo agujero, todo desperfecto capaz de torcer ó dislocar ó romper las piernas de los transeuntes; poblaciones en las que, si hay serenos, se los encuentra arracimados ó dormidos ó beodos; si hay faroles, no lucen; si maestros de escuela, no les pagan; si riñas, ninguna autoridad parece y los que pasan hacen de ellas funcion; poblaciones que se distinguen por la suciedad de los cuerpos y de las almas de sus habitantes, entre los que abundan los ladrones y quimeristas y mendigos, no pudiendo parar allí ni los pájaros, cuanto más las personas y las cosas?

¿Y en qué consistirá que hay poblaciones donde sucede todo lo contrario?

LO QUE ES EL AHORRO (1).

El maestro ó la maestra.—¿Quién de vosotros sabe lo que quiere decir ahorro?

Un niño ó una niña.—¿No es lo mismo que guardar?

M.—No precisamente; *ahorrar* quiere decir *no hacer gastos inútiles*; no gastar el dinero en cosas que á uno no le hacen falta, en cosas que no son precisas.

Cuando te hace falta una rosca y la compras, haces un gasto útil; pero si compras dos roscas cuando no te hace falta más que una, haces un gasto inútil.

Vamos á ver: cuando sois buenos y obedientes y dais gusto á vuestros padres, ¿no os dan algunas veces un poco de dinero, algunos cuartos para que os divertáis, para gastarlos en lo que queráis.

N.—Si señor.

M.—Bueno, pues dime cómo empleas tu dinero, en qué cosas sueles gastarlo?

N.—Llamo al barquillero á ver si me tocan unos barquillos; otras veces compro avellanas ó piñones, ó palo-dulce, ó caramelos.

M.—Si, eso hacen todos los niños, y con eso hacen gastos inútiles; peor que esto, son gastos muy malos; porque los niños que compran esas cosas y se acostumbra á comerlas acaban por ser *golosos*, y la golosina es un mal deseo, es un vicio que daña á la salud.

N.—Pero esas cosas á mi no me hacen daño.

(1) Tomado de los *Diálogos sobre el ahorro escolar*.

M.—Puede ser que ahora tengas tan buena salud que no te resientas al comerlos; pero no debes pensar solo en el día de hoy. Ten en cuenta que si sigues comiendo esas malas cosas ya llegará el día de la enfermedad más temprano ó más tarde.

N.—¡Pero me saben tan bien!

M.—Hay muchas cosas que saben bien pero que son malas: algun día aprenderás como hay venenos que son tan dulces como el azúcar, y sin embargo producen la muerte.

N.—Pero si me gustan!

M.—Los niños no nacen para hacer lo que les gusta. Además, ya te he dicho que no debes pensar solo en el momento: ¿no has comido nunca un dulce que te ha gustado y luego ha dejado un mal sabor en tu boca? ¿no te ha pasado nunca, que despues de comer caramelos y de chupar caña ó palo-dulce, no has tenido ganas á la hora de comer?

N.—¿Y qué importa eso?

M.—Importa mucho, porque todas esas cosas que compras no tienen alimento ó sustancia, y sin esto el niño no puede crecer ni ser fuerte nunca. Para esto te dan tus padres el pan, la sopa, los garbanzos, las verduras, el tocino y la carne, que son las cosas que hacen en tu cuerpo la sangre, la carne y los huesos, como más tarde aprenderás.

N.—Pero mi madre pone dulces en la mesa muchas veces como postres, y casi siempre saca pasas y fruta.

M.—Pues ahí tienes una prueba de que tu madre te quiere bien. Te dá esos postres que ella misma ha comprado en las confiterías buenas, ó escogido en el mercado, para que no tengas excusa de comprarlos malos en los puestos de la calle; y te los dá con medida á la hora de comer, porque entonces no producen el daño que cuando se comen á deshoras.

N.—¿Y los padres que no dan postres á sus hijos?

M.—Eso puede ser porque no tienen tanto dinero como los tuyos; y como conocen que los postres no son necesarios para vivir, no compran dulces ni frutas y emplean el dinero en otras cosas útiles y necesarias.

N.—¿No decía V. maestro, que cuando mi madre me dá postres es prueba de que me quiere bien? Y las madres que no lo hacen, ¿es por que no quieren á sus hijos?

M.—Al contrario, los quieren tanto como la tuya á ti; y la prueba está en que el dinero que podían haber gastado en los postres, lo emplean en calzarlos, en vestirlos mejor, por ejemplo, ó tambien para darles buena educación y alguna carrera.

N.—Entonces, cuando los padres dejan de comprar postres ¿se puede decir que ahorran?

M.—Si, desde luego; porque en lugar de gastar en una cosa que no les es necesaria, y que solo dá gusto por un momento, son bastante sensatos y prudentes para destinar el dinero á otros usos provechosos hoy, mañana y pasado.

N.—Cuando mis padres ponen postre será que no necesitan ellos ahorrar?

M.—Hay muchas maneras de ahorrar; y de una manera ó de otra, todo el mundo debe hacerlo; porque si, como te he dicho, los gastos inútiles conducen al vicio, el ahorro es, en cambio, el camino de la virtud.

SECRETOS, INVENTOS Y RECETAS ÚTILES.

Conservacion del trigo.

El trigo se conserva á favor de tres procedimientos: 1.º almacenado en graneros; 2.º en silos, etc.; y 3.º con ayuda de los agentes químicos.

En cuanto á los graneros,—donde lo más común es amontonar el trigo en el suelo, si bien otras veces se le mete en sacos,—deben ser muy fuertes, si han de resistir el peso enorme con que se les acostumbra á cargar, que no suele bajar de 500 kilogramos (1.086 libras) por cada metro cuadrado, suponiendo un monton de trigo de 65 centímetros de alto. Además de fuertes, los graneros no solo deben estar bien limpios al recibir el trigo, sino dada una lechada de cal en sus paredes y embetunadas ó cegadas del mejor modo posible todas las grietas y agujeros de las maderas, donde podrían anidar insectos. En las ventanas debe ponerse tela metálica, para que no entren pájaros, mariposas, moscones y demás seres capaces de comer el grano ó dejar en él sus larvas destructoras. Ya en el granero, el trigo debe ser apaleado con frecuencia, por que de no airearse, fermenta, se ágría y toma mal olor, á poco que suba la temperatura. Esta operación no debe hacerse los días de lluvia, en los cuales o que conviene es tener bien cerradas las ventanas, para que no penetre la humedad. Los sacos, como medio de conservación del trigo, tienen el inconveniente de empapar mucho la humedad del aire y transmitirlo al grano, así como conservar gérmenes de gorgojo. También se guarda el trigo en toneles de madera, cuya tapa se mantiene bien cerrada por medio de una gran piedra puesta encima; cuyo procedimiento libra al trigo de los insectos, los ratones, el polvo y en gran manera, de la humedad.

Los silos son lugares subterráneos y enjutos, muchas veces de piedra, con una sola abertura en su parte superior, herméticamente cerrada, en los que se conserva admirablemente el grano, libre de todos sus enemigos; por supuesto con tal de que la condición de sequedad se cumpla debidamente. Algunos almacenistas embrean los silos, para mayor garantía contra la humedad y los animalillos de todo género, y un tal Mr. Louvel, francés, hasta ha ideado un reservorio ó depósito de trigo, en el que cabe extraer el aire.

Los agentes químicos contribuyen también á la defensa del rey de los cereales. La cal viva es el primero de ellos, y su objeto es apoderarse enteramente de la humedad que pueda coger el grano. El sulfuro de carbono huele muy mal, pero mata inmediatamente el gorgojo y sus larvas. Bastan 5 gramos de sulfuro de carbono por quintal métrico de trigo, y veinticuatro horas de tiempo para que no quede un gorgojo á vida. El ácido sulfuroso (gas que se desprende del azufre quemado) no ha dado buenos resultados, porque no mata los insectos, como lo hace el sulfuro de carbono, y da mal olor al trigo y su harina. La trementina, el alcanfor y otras sustancias y plantas de olor fuerte, suelen servir para ahuyentar los insectos, pero éstos vuelven cuando se va el olor.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCCESOS DE LA SEMANA.

A consecuencia de un violento huracán ó *baguio* que se ha desatado con la violencia que suele sobre algunos puntos de las costas de Filipinas, ha naufragado el cañonero de nuestra armada titulado *Maribetes*, pereciendo su acreditado capitán D. Manuel Aguado, su señora y toda la tripulación. Se han perdido además, 25 barcos mercantes, pereciendo bastantes personas.

Segun las últimas noticias de Filipinas, prospera mucho la nueva población de Puerto Princesa, en la isla de Paragua, fundada con objeto de asegurar nuestra dominación en esta hermosa isla. Gran parte de este buen resultado se debe

al Gobernador actual, el capitán de fragata don Salvador Llegat y Lobo.

En el camino de hierro de Versalles á París ha habido un descarrilamiento, á causa del cual han perecido 11 personas y resultado heridas 48.

La línea de vapores correos españoles entre la Península y Filipinas, ha sido definitivamente adjudicada al marqués de Campo, que parece tiene ya adquiridos al efecto en Liverpool seis vapores grandes.

En Francia se ha presentado á la Cámara de Diputados una proposición de ley sobre organización judicial, en la cual se proyecta disminuir el número de magistrados y aumentar el sueldo de los que quedan.

El muy ilustrado profesor de la Escuela de Veterinaria de Madrid, Sr. Prieto y Prieto, ha dado una importante conferencia en el Círculo de la Unión Mercantil, acerca de la *Higiene de Madrid*; haciendo la historia de esta interesante parte de nuestra Administración municipal y demostrando la necesidad de dar aire y luz á las poblaciones y hacer inmensos plantíos de árboles á las inmediaciones de la capital de España, si se quiere que su clima vuelva á adquirir su antigua y celebrada benignidad.

En la isla de Cuba ha habido en los últimos días de Enero un terremoto, sin consecuencias graves, que repitió el día 1.º del actual en la comarca de dicha isla conocida con el nombre de Vuelta de Abajo, tan célebre por sus tabacos.

La insurrección de dicha isla no se ha extinguido todavía, pero siguen presentándose á indulto bastantes sublevados, y siendo perseguidos y batidos activamente por las tropas los pocos que quedan.

El periódico inglés *Daily-Telegraph* dice que es muy difícil la situación de Rusia, por cuanto le consta que los agitadores llamados nihilistas tienen grandes simpatías en el ejército, aun entre los oficiales superiores de él.

En el Estado de Paz (Méjico) ha estallado una insurrección que hace irrisorio el nombre de aquella provincia, que parece será declarada en estado de guerra.

Tan pronto como ingresen en caja los quintos de este reemplazo, serán sorteados con arreglo á la ley unos 30.000, para cubrir las bajas de los ejércitos de Ultramar.

La isla inglesa *Madre de las Antillas*, que tiene ocho leguas de larga por dos de ancha, con una población de 25.000 almas, ha sufrido el día 10 de Enero una inundación tan horrorosa, que se han ahogado unas 200 personas, y se calculan en cinco millones de pesetas las pérdidas materiales.

La escuadra chilena bloquea casi todos los puertos del Perú, y el ejército de Chile avanza sin resistencia en territorio peruano. En el Congreso de diputados de los Estados Unidos, se ha presentado una proposición para que el Presidente de aquella república ofrezca su mediación poderosa, al objeto de lograr la paz entre esas repúblicas hispano-americanas, cuyos mal entendidos intereses las sostienen en guerra.

En la misma Cámara de diputados hubo el día 2 del presente mes una sesión extraordinaria, y creemos que sin precedente en Europa, para oír al agitador irlandés Parnell; el cual ex-

puso su opinión de que el Estado de Inglaterra debe ayudar á los desgraciados colonos de Irlanda, para que se conviertan en dueños de las tierras que labran, concluyendo por excitar á los Estados Unidos de América á que empleen su poder, no en sostener esta doctrina con las armas, sino con la influencia de la persuasión y de su propia grandeza; para ver de lograr el triunfo de esta idea salvadora en Inglaterra.

Ha fallecido en Barcelona, á la avanzada edad de 103 años, uno de los veteranos de la guerra del Rosellon y de la Independencia, el Sr. D. Juan Castells y Montleó. En la primera de estas guerras, hecha contra la república francesa del 93, formó parte del somaten de Cataluña á la temprana edad de 16 años, y en la segunda asistió á las célebres batallas de Bailen, de Talavera y otras.

Es grande la miseria en los campos de Valencia, por causa del largo tiempo en que los temporales han tenido á los jornaleros del campo y por el estrago que han hecho en éste.

El coche-correo de Algeciras á Tarifa ha volcado en medio del rio Guadalquivir, al intentar vadearle; habiendo sido salvados los viajeros y la correspondencia, gracias muy principalmente á los esfuerzos prodigiosos de la guardia civil, sin más lesión que una contusion leve sufrida por el segundo jefe de la guardia civil de la provincia, Sr. D. Miguel Almagro.

Han llegado á Granada cinco jefes de kabilas marroquíes de las inmediaciones de Melilla para renovar verbalmente, ante el capitán general del distrito, su deseo de anexión á España.

La elección de un Senador inamovible para una plaza vacante, ha sido en Francia motivo de grandísima dificultad, pues en el primer escrutinio no resultó mayoría absoluta, y en el segundo ha salido elegido el candidato del Gobierno, el célebre médico Sr. Broca, por 140 votos contra 132, que ha obtenido el Sr. Berthelau, representante de todas las oposiciones reunidas.

El día 5 se ha verificado en Londres el solemne acto de la apertura del Parlamento. En el discurso de la Corona se dice que Inglaterra no puede retirar enteramente sus tropas del Afganistan, por la situación turbulenta de aquel país, pero que desea conservar con él relaciones amistosas. Anuncia, además, algunas medidas para socorrer las necesidades de Irlanda.

La *Gaceta de Madrid* del día 5 del actual ha publicado la resolución del Gobierno en el importantísimo asunto de conclusión de las obras y explotación de las líneas del Noroeste de España, adjudicándolas por Real decreto á favor de las sociedades francesas y la Compañía del ferrocarril del Norte, representadas por el Sr. Donon.

Los acreedores á la parte construída de estas líneas recibirán desde luego diez millones de pesetas, mas otros dos que les pagará la Compañía al recibir el último plazo de la subvención del Gobierno, y hasta otros cuarenta millones de pesetas, que empezarán á cobrar despues de satisfecho el interés de 6 por 100 á las acciones. El Gobierno se reserva el derecho de llamar á si estas líneas, pasados veinte años de la concesion y abonando á la Compañía concesionaria todos sus gastos, que el decreto especifica. La *Gaceta* publica también el acta del concurso, levantada por el notario del ministerio de Fomento, don Luis Gonzalez y Martínez.

COSECHAS Y MERCADOS.

El Boletín del Sr. Mora, de Arévalo, nos dice lo siguiente, respecto al mercado de aquella villa, verificado el día 3 del actual: «Entrada de trigo, 2.000 fanegas, de 58 1/4 á 58 1/2 reales las 94 libras. Cebada, 300 fanegas, de 31 á 32 reales fanega. Centeno, 200 fanegas, á 39 reales las 92 libras. Algarrobas, 500 fanegas, de 36 á 37 reales. Compras, animadas. Suave temperatura, benéfica para los campos.»

Segun *El Harense*, el trigo está en Haro (Logroño) de 61 á 63 reales fanega; la cebada, de 31 á 33; el centeno, de 41 á 43; la avena, de 21 á 22; las judías, de 71 á 73, y las alúvias valencianas, de 82 á 84; las habas secas, de 40 á 42. El vino comun se ha vendido en Labastida (Álava) á 15 y medio reales cántara.

En Francia continúa la tendencia al alza en los vinos rancieros, y sigue siendo grandísima la entrada de vinos españoles. Los cosecheros franceses siguen en desgracia, pues además de los estragos de la filoxera, las heladas no han dejado todavía de causarlos allí en todos los viñedos, especialmente en el departamento del Cher.

Los últimos telegramas de Nueva-York anuncian una pequeña baja en los trigos, pero sosteniéndose al mismo precio las harinas.

En el mercado de Madrid corren los precios siguientes: trigo, á 17 pesetas 22 céntimos fanega, precio medio; cebada, á 7 pesetas 63 cént. idem; judías, de 6 á 8 pesetas 50 cént. arroba; lentejas, de 6 á 7 pesetas; arroz, de 7 á 9; patatas, 1 peseta 75 cént. á 2,25; aceite, de 16 á 17 pesetas; carne de vaca, 13,35 á 14,45; cerdo en canal, de 17 á 17,75.

NOTICIAS GENERALES.

—La diligencia de Mengibar á Granada ha volcado cerca de Jaen, muriendo varios viajeros, entre los que se cuenta D. José Lozano, de Jaen, donde era muy estimado. A otro infeliz fué preciso amputarle una pierna.

—A la anterior desgracia hay que añadir otra del mismo género, ocurrida á un coche que vol-

CARTAS DE UN VIAJERO ESPAÑOL

POR

Bélgica, Italia y Alemania,

Roma 18 de Enero.

Querido padre: Continuaré mi interrumpida carta última, diciendo á Vd. que en la cueva del lago Averno, donde quedé residencia de la célebre Sibila, se conserva todavía el baño de ésta y su cama de piedra, además de algunos mosaicos y estucos con pinturas al fresco, y los primeros escalones del siniestro palacio de aquella sacerdotisa; el cual está todavía por descubrir, no obstante la guía de la escalera, y donde, quien sabe las curiosidades, y tal vez tesoros históricos y artísticos, que podrán encontrarse! Por fin, medio sofocados por el calor y la falta de aire, y ennegrecidos por el humo de las antorchas, salimos de nuevo al aire libre, pareciéndonos haber tenido un sueño. De allí pasamos á ver las *Estufas de Veron*; así llamada una antigua casa de baños, cuyas dependencias todas están abiertas en la peña viva, formando varias salas y en cada una de ellas como á modo de unos nichos, hechos en las paredes, que servían como de camarotes para descansar. El agua que allí nace, y alimentaba á este establecimiento, es termal y tan caliente que basta meter en ella huevos, durante un minuto, para que resulten cuajados. Esta es una de las antigüedades más curiosas, así por su raro

via con tres pasajeros desde Alcalá del Rio á Sevilla; el cual se precipitó á un barranco, quedando muerto el cochero.

—Ha fallecido en Madrid, á edad ya avanzada, la señora Condesa viuda de Torrejon, una de las figuras más caracterizadas de la aristocracia española; que representada por personas como esta señora, puede llamarse fundadamente Nobleza.

—Pasa de dos millones de reales la cantidad ingresada en la caja del Ayuntamiento de Madrid, por cuenta de la lotería municipal, cuyos productos se destinan á la ejecución de un gran proyecto de Exposicion hispano-colonial en la capital de España. El Ayuntamiento ha depositado estos fondos en el Banco de España, para garantía de su especial y exclusiva aplicación, dejando en poder de los administradores de loterías del Estado las sumas bastantes para que puedan pagar los pequeños premios. El mayor es de seis millones de reales y el sorteo se verificará el 25 del actual.

—La Estacion agronómica de Valencia se abrirá el día 26 del presente mes.

—Ha visto la luz en Linares un interesante librito titulado *Diálogos sobre el ahorro ecclor*, escrito por D. F. Gillman; cuya adquisicion tenemos por útil y recomendamos á nuestros lectores. Para darles idea de esta obra, honramos nuestras columnas copiando íntegro el primer capítulo de ella.

—En Jaen se agita con entusiasmo la idea de su ferro-carril.

—Han sido capturados en Madrid dos grandes ladrones, en cuyo poder se han hallado trece llaves gonzales, dos palanquetas, un formon, malla con molde de madera para vaciar cerraduras, veinticinco monedas de á cinco duros, tres onzas de oro antiguas, una moneda de oro francesa, diez y siete duros antiguos y catorce modernos. La aprehension la ha hecho el sub-inspector de policía D. Francisco Chinchilla, auxiliado por los vigilantes D. Ramon Ortiz, D. José Perez Pujáos y D. Miguel Dusi.

—Merced al arrojo de un guardia civil, llamado Gabriel Yedra Gonzalez, se ha salvado un hombre llamado Fernando Ruiz Ortiz, al que arrastraban las aguas del río Ojen (Málaga).

—De los productos de la lotería franco-espa-

género como por lo bien conservada; cosa no extraña, atendida su construcción. Á poca distancia visité el templo de Venus y el de Mercurio; el último de los cuales es en forma de rotonda y conserva todavía su bóveda. El más pequeño ruido que se haga dentro de él retumba extraordinariamente; lo cual explotaban unas muchachas y un muchacho que, mediante unos cuantos reales, bailaban la tarantela al son de un pandero y unos cantos, armando un barullo infernal. Era de muy raro efecto tal espectáculo en medio de aquellas ruinas. Por último, despues de un rato de paseo por aquellos pintorescos sitios, nos volvimos á Nápoles, contentos de haber empleado tan bien el día.

Parece que en Nápoles se han contado estos días hasta 47 sacudidas de la tierra, no habiendo ocurrido, sin embargo, desgracia alguna; pero la alarma no es floja.

El Museo de pinturas de Nápoles no es lo que más llama ni debe llamar la atención en aquella ciudad, pues si bien posee algunos cuadros, no en número ni de calidad bastante para hacer olvidar los innumerables é interesantísimos objetos procedentes de Pompeya y Herculano, que se hallan á su lado. El edificio no puede ya contener tantas cosas, pues solamente las lámparas pasan de 20.000; siendo inmenso el número de objetos de cocina y demás usos domésticos. Entre las cosas notables hay dos cocinas económicas encontradas en un cuartel, y un casco de hierro, dentro del

fiola se destinará una parte á los inundados de la provincia de Huesca, y esperamos que tambien á los de Sanlúcar de Guadiana.

—El día 1.º del actual se ha inaugurado en el arsenal de Cartagena la Escuela de torpedos, para la defensa de puertos y costas, en caso de guerra.

—En una de las últimas veladas literarias del Ateneo de Madrid ha dado á conocer composiciones de varios poetas americanos el diputado cubano Sr. Armás y Céspedes, que tambien es poeta y lo demostró bellamente. El Sr. Armás comentó la velada diciendo que la España de la estadística eran 16 millones de habitantes; pero que la verdadera España se compone de sesenta millones de personas que hablan español aqueude y allende los mares.

—El Alcalde de Madrid, señor marqués de Torneros, ha mandado imprimir los documentos más importantes relativos á la tan agitada cuestion de compra de los mercados por el Ayuntamiento, á fin de que sean repartidos á los periódicos y puedan estos formar cabal opinion del caso.

—En Lorca han empezado las obras de defensa contra las crecidas del Guadalentin; habiéndose concedido al efecto 18.700 pesetas á aquella Junta de socorros.

—Se están concluyendo las obras para establecer en Santander una escuela de párvulos.

ADVERTENCIA.

Habiendo tenido algunos señores suscritores la bondad de pedirnos más prospectos de nuestro periódico, para emplearlos en ganarle voluntades, que le ayuden á realizar su difícil objeto de educacion, nos ha parecido deber remitir un nuevo ejemplar del dicho prospecto á cada uno de nuestros abonados, en la esperanza de que todos ellos nos han de hacer el obsequio de utilizarle en pró de la idea que habitualmente favorecen con sus suscripciones.

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

—El cual se conserva el cráneo del centinela que le usaba y el cual murió en su puesto víctima de su deber, habiendo sido hallado en su garita. Tambien son dignos de atención un trozo de lava que modeló el seno de una jóven, algunas frutas carbonizadas, multitud de adornos de plata y oro, centenares de estatuas y bustos de bronce y mármol, pinturas al fresco é inscripciones interesantísimas, así como preciosos mosaicos, con los cuales se ha constituido el pavimento de aquel Museo, único en su clase.

—Nápoles es una ciudad tanto ó más animada que el mismo Paris. El aspecto de sus casas es parecido á las de España, con balcones. Muchas están estucadas y todas tienen azoteas como las de Barcelona. Las calles están sucias, pero bien empedradas con grandes losas de lava. Merecen tambien ser visitados los palacios y jardines reales de Nápoles, Capo di Monte y Caserta, igualmente que la Real Armería. El palacio de Caserta es tan magnífico, que compite con el de Madrid. El teatro de San Carlos es grande y bueno, pero me gusta más el Real de Madrid. Un día asistí á una representación dramática en el teatro de San Carlino, de la cual quedé tan enterado como si la hubiesen dado en griego, pues lo era para mí el dialecto napolitano en que declamaban los actores.

Se despide de Vd. hasta otro día, su hijo que le quiere

E. V.